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П ремии Правительства Санкт�Петербурга за вы�
 дающиеся достижения в области высшего и
 среднего профессионального образования вру�

чаются с 2007 года. В этом году на соискание премии были
выдвинуты кандидаты из 26 вузов и 10 средних специаль�
ных учебных заведений. 20 ежегодных премий впервые
были вручены в этом году по восьми номинациям. В че�
тырех из них лауреатами также стали политехники.

В номинации «Система мониторинга качества
подготовки специалистов в Политехническом уни�
верситете» звания лауреатов был удостоен авторский
коллектив в составе: ВИКОЛАЙНЕНА Виктора Эдуар�
довича, зам. проректора по научной работе; РАФИКО�
ВА Шамиля Мидхатовича, нач. учебного отдела, ЧЕР�
НЕНЬКОЙ Людмилы Васильевны, профессора каф.
САиУ ФТК, директора Корпоративного центра качества.

Описываемый в работе комплекс учебно�научно�ме�
тодических инновационных разработок особенно акту�
ален для вузов, которые начинают вхождение в Болонс�
кий процесс. Система приоритетов и последовательно�
сти действий по внедрению системы качества в вузе
должна помочь большинству учебных заведений России
приступить к процессу внутренних улучшений с соблю�
дением всех правовых и законодательных норм РФ в
данной сфере. Этот аспект неоспоримо важен для обу�
чения выпускников вузов – будущих менеджеров инно�
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РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ НАУК

Н а церемонии награждения губернатор Санкт�
  Петербурга В.И. Матвиенко поздравила лауре�
  атов с высокой оценкой их труда. Она также от�

метила, что в числе лауреатов ежегодных премий го�
родского правительства (а сегодня они вручались уже
в 8�й раз) все чаще встречаются имена молодых уче�
ных, достойно продолжающих традиции петербургской
науки.

 Губернатор подчеркнула, что правительство Петер�
бурга многое делает для развития профессионального
образования, научного потенциала города, внедрения
новых технологий в различные отрасли экономики, под�
держки студентов и молодых ученых. «Сегодня это са�
мые выгодные инвестиции. Только так мы сможем  со�
хранить конкурентоспособность страны и уверенно
шагнуть в будущее», – сказала В.И. Матвиенко. Она по�
благодарила лауреатов за труд и преданность науке и
пожелала ученым и преподавателям новых идей и от�
крытий во славу России и Санкт�Петербурга.

Премии Правительства
Санкт�Петербурга и СПб на�
учного центра РАН за выда�
ющиеся научные результа�
ты в области науки и техни�
ки вручаются с 2000 г. Уч�
реждено 16 ежегодных пре�
мий. В числе лауреатов это�
го года – ректор Политехни�
ческого М.П. Федоров и
проректор В.В. Глухов.

ваций в сфере образования.

В номинации «Научные достижения, способству�
ющие повышению качества подготовки специали�
стов и кадров высшей квалификации» победу одер�
жал авторский коллектив в составе: БОРОВКОВА Алек�
сея Ивановича, профессора, директора по научной и
инновационной деятельности НИИМТ СПбГПУ; ИНДЕЙ�
ЦЕВА Дмитрия Анатольевича, член�корр. РАН, дирек�
тора Института проблем машиноведения РАН; ПАЛЬ�

МОВА Владимира Александровича, засл. деятеля
науки РФ, профессора, зав. каф. МПУ.

Учеными разработана и реализована уникальная сис�
тема подготовки конкурентоспособных специалистов и
кадров высшей квалификации, обладающих фундамен�
тальными знаниями в области механики и машиностро�
ения и компетенциями мирового уровня – наукоемкими
компьютерными технологиями проектирования, компь�
ютерного моделирования и инженерного анализа.

В номинации «В области интеграции образования,
науки и промышленности» успеха добился авторский
коллектив в составе: БАШКАРЕВА Альберта Яковлеви�
ча, профессора, директора инновационно�инвестицион�
ного комплекса СПбГПУ;   ВАЙСБЕРГА Леонида Абра�
мовича, профессора каф. ТТС ММФ, ген. директора –
науч. рук. НПК «Механобртехника»; ВАСИЛЬЕВА Юрия
Сергеевича, академика РАН, президента СПбГПУ.

В 2005 году по инициативе специалистов СПбГПУ и
ОАО «Научно�производственная корпорация «Механобр�
техника» был разработан совместный проект «Учебно�
научно�производственный центр энергосберегающих
технологий и машин по переработке минерального и
техногенного сырья».

Его цель – обучение студентов, аспирантов и молодых
ученых сначала практическому исследованию и констру�
ированию машин и механизмов, а затем эффективному
применению оборудования в индустрии переработки (ре�
циклинга) техногенного сырья и отходов. Поставленная
задача была полностью решена уже в 2007 г.

В номинации «Развитие экспортного потенциала
системы среднего и высшего профессионального
образования Санкт�Петербурга» премию получил ав�
торский коллектив в составе: АЛЕКСАНКОВА Андрея
Михайловича, доцента, зам. директора Института меж�
дународных образовательных программ; ДОЛГОПОЛО�
ВА Владимира Анатольевича, доцента, декана по ра�
боте с иностранными студентами и контингентом ИМОП;
ШКОДЫРЕВА Вячеслава Петровича, профессора,
нач. управления международного сотрудничества.

Их работа посвящена научно�методическому обосно�
ванию инновационных технологий подготовки специа�
листов для зарубежных стран в российских вузах, на�
правленных на повышение качества образования и кон�
курентоспособности российской высшей школы на меж�
дународном рынке образовательных услуг.

Президент Политехнического академик РАН
Ю.С. Васильев (справа)

Слева направо: лауреаты премии –
 А.И. Боровков, Д.А. Индейцев, В.А. Пальмов

Под прицелом видеокамер
– политехники

  Ôîòîðåïîðòàæ  Ôîòîðåïîðòàæ  Ôîòîðåïîðòàæ  Ôîòîðåïîðòàæ  Ôîòîðåïîðòàæ

 ПОЗДРАВЛЯЕМ  ЛАУРЕАТОВ  С  ПРИЗНАНИЕМ  ИХ  ЗАСЛУГ!

Премия им. В.В. Новожи�
лова в области обществен�
ных наук – доктору  эконо�
мических наук Владимиру
Викторовичу ГЛУХОВУ.

Премия им. А.Н. Крылова
в области технических наук
п р и с у ж д е н а  ч л е н � к о р р .
РАН  Михаилу Петровичу
ФЕДОРОВУ.
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Тема международного форума –
ОБРАЗОВАНИЕ И НАУКА
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По данным Федерального
агентства по образованию,
потребность в специалистах
высшей технической школы
постепенно возрастает, и все
больше иностранных студен�
тов хотят получить в россий�
ских вузах техническое обра�
зование. Так что эта конфе�
ренция – событие знаковое. И
неслучайно тема форума свя�
зана с сотрудничеством и в
образовании, и в науке: ведь
сегодня университеты явля�
ются научно�образователь�
ными центрами.

На открытии конференции вы�
ступили с приветствием к учас�
тникам и гостям форума ректор
СПбГПУ М.П.Федоров, Гене�
ральный Консул КНР Тян Элрун,
Ген.консул Великобритании

Уильям Эллиотт, заместитель
председателя Комитета по на�
уке и высшей школе Правитель�
ства Санкт�Петербурга А. С.
Максимов, другие официальные
лица. Некоторые из приглашен�
ных приветствовали участников
и гостей форума по видеокон�
ференцсвязи (Таллиннский тех�
нический университет – Эсто�
ния,  и Лодзинский технический
университет – Польша).

  Основная цель конференции –
развитие партнерской сети уни�
верситетов и международное со�
трудничество образовательных
учреждений и компаний. Задача�
ми конференции являются обсуж�
дение актуальных вопросов акаде�
мического партнерства, взаимо�
действия науки, образования и
промышленности и подготовки
специалистов в интересах разви�
тия национальных экономик. Â ðàáîòå êîíôåðåíöèè  Â ðàáîòå êîíôåðåíöèè  Â ðàáîòå êîíôåðåíöèè  Â ðàáîòå êîíôåðåíöèè  Â ðàáîòå êîíôåðåíöèè IESC 2008 ïðèíÿëè ó÷àñòèå ïðåäñòàâèòåëè 23 çàðóáåæíûõ óíèâåðñèòåòîâ è 6 ïðîìûøëåííûõ êîìïàíèé. ïðèíÿëè ó÷àñòèå ïðåäñòàâèòåëè 23 çàðóáåæíûõ óíèâåðñèòåòîâ è 6 ïðîìûøëåííûõ êîìïàíèé. ïðèíÿëè ó÷àñòèå ïðåäñòàâèòåëè 23 çàðóáåæíûõ óíèâåðñèòåòîâ è 6 ïðîìûøëåííûõ êîìïàíèé. ïðèíÿëè ó÷àñòèå ïðåäñòàâèòåëè 23 çàðóáåæíûõ óíèâåðñèòåòîâ è 6 ïðîìûøëåííûõ êîìïàíèé. ïðèíÿëè ó÷àñòèå ïðåäñòàâèòåëè 23 çàðóáåæíûõ óíèâåðñèòåòîâ è 6 ïðîìûøëåííûõ êîìïàíèé.

Среди участников – Мальколм
Гиллис, вице�канцлер, и К. Арку�
манис, про�вице�канцлер Уни�
верситета Сити, Лондон; Х. Бело�
ев, ректор Университета им. Ан�
гела Канчева (Болгария); Г. Б.
Варламов, проректор Националь�

ного технического университета
Украины «Киевский политехни�
ческий институт»; Т. Кулик, про�
ректор Варшавского техническо�
го университета, Х.М. Паес�Бо�
ралло, проректор Мадридского
политехнического университета,

Р. Шиллинг, вице�президент Мюн�
хенского технического универси�
тета, М. Ниехус, президент Уни�
верситета Бундесвера и др. Кро�
ме того, в работе форума приня�
ли участие представители 20 рос�
сийских университетов.

В составе международного
программного комитета конфе�
ренции – ректоры университе�
тов России, Германии, Швеции,
Финляндии, США, Китая, Бель�
гии, Испании и других стран,
директор представительства
DAAD в Санкт�Петербурге М.
Матюль, директор Российского
представительства программы
TEMPUS Л. Оленникова, пред�
ставители промышленных ком�
паний. Спонсором конференции
выступила компания «Сименс».

Участники IESC 2008 рассмот�
рели аспекты и перспективы со�
временного международного со�

трудничества, в том числе и со�
трудничества в рамках реализа�
ции научных и инновационных
проектов. Это подготовка специ�
алистов для науки и производ�
ства; трансфер технологий и за�
щита интеллектуальной соб�
ственности; оффшорный инжи�
ниринг; коммерциализация на�
учных исследований в высшей
школе; а также межкультурная
коммуникация в международном
образовании, академическая
мобильность и многое другое.

Свой взгляд на проблемы
международного сотрудниче�
ства в области образования и
науки и пути их решения пред�
ложили в своих докладах главы
известных университетов (Мюн�
хенский технический универси�
тет, университет Лейбница (Ган�
новер), Университет Цинхуа и
др.). Кроме того, аспекты меж�

дународного межвузовского со�
трудничества рассматривались
в ходе работы секций. Отдель�
ным темам были посвящены се�
минары: «Инновации в турбо�
строении», «Математическое
моделирование обработки
металлов давлением», «Нано�
структуры и наноматериалы»,
«Лингвистические аспекты
межкультурной коммуника�
ции» и др.

Выступили с докладами и
представители промышленнос�
ти, те, кто «потребляет продук�
цию высшей школы» (М. Гит�
сельс, вице�президент по Рос�
сии компании Siemens).

Все участники форума были
единодушны во мнении, что прин�
цип «обучение в течение всей
жизни», популярный сегодня в
Северной Европе, должен осуще�
ствляться на практике и в России.

Его участниками стали рек�
тор СПбГПУ М.П. Федоров,
первый проректор А.И. Рудс�
кой, первый проректор Д.Г. Ар�
сеньев, ректоры крупнейших
зарубежных университетов,
приехавшие на форум.

Цель круглого стола, который
впервые проводился в рамках
конференции IESC 2008,  – скон�
центрировать внимание зарубеж�
ных партнеров вуза и, в частно�
сти, руководителей университе�
тов, на ключевых аспектах и тен�
денциях международного со�
трудничества.

Это образовательные  проекты в
области двойных дипломов, маги�
стерских программ, краткосрочных
программ по обмену, взаимодей�
ствие между университетами в на�
уке, то есть создание научных кон�

Â äíè ðàáîòû êîíôåðåíöèè ñîñòîÿëñÿ êðóãëûé ñòîëÂ äíè ðàáîòû êîíôåðåíöèè ñîñòîÿëñÿ êðóãëûé ñòîëÂ äíè ðàáîòû êîíôåðåíöèè ñîñòîÿëñÿ êðóãëûé ñòîëÂ äíè ðàáîòû êîíôåðåíöèè ñîñòîÿëñÿ êðóãëûé ñòîëÂ äíè ðàáîòû êîíôåðåíöèè ñîñòîÿëñÿ êðóãëûé ñòîë

сорциумов для участия в междуна�
родных проектах и программах.

Для оперативного и эффективно�
го решения всех этих задач необхо�
димо создание партнерской сети
университетов. Это, в частности,
постоянно действующие круглые
столы,  на которых в дискуссиях бу�
дут определяться стратегические
направления сотрудничества.

Каждый участник круглого сто�
ла высказывал свою точку зрения,
но в итоге все пришли к единому
выводу о необходимости повы�
шения мобильности и студентов и
преподавателей. К примеру, в ву�
зах Израиля молодому ученому
после 6 лет работы предоставля�
ется творческий отпуск, во время
которого он может сотрудничать
с любым университетом мира.

Кроме того, все участники круг�

лого стола говорили о важной
роли в международном образова�
нии межкультурной коммуника�
ции – необходимы единый язык
международного общения, изуче�
ние русского языка для студентов
из других стран и в то же время
преподавание технических кур�
сов для студентов из России на
английском языке и языке прини�
мающей стороны.

Круглый стол показал, что в со�
временном изменчивом мире ру�
ководителям университетов есть
что обсуждать: ведь от их реше�
ний зависит, каким будут образо�
вание и наука во всем мире.

Материал подготовили
  О. БАРАНОВА, Л. ТЕН

Благодарим за помощь в
подготовке материала оргко�
митет конференции

На заседании «круглого стола»

Академик РАН
Е. Велихов (слева)

P.S.
В ректорат СПбГПУ из Фонда

«Глобальная энергия» поступи�
ло письмо с благодарностью за
активную подготовку торже�
ственной церемонии награжде�
ния лауреатов премии «Гло�
бальная энергия» 2008 г. за под�
писью академика РАН Е. Вели�
хова, председателя Попечи�
тельского совета премии, ака�
демика РАН Ф. Митенкова,
председателя Международного
Комитета по присуждению пре�
мии и исполнительного дирек�
тора премии  И. Лобовского.

Авторы письма особо под�
черкнули успешность проведе�
ния Политехническим универ�
ситетом Научно�практического
симпозиума с участием лауре�
атов премии и победителей об�
щероссийского конкурса моло�
дежных исследовательских
проектов в области энергетики
фонда «Глобальная энергия».

Они также выразили надежду
на дальнейшее плодотворное
сотрудничество в проведении
мероприятий премии «Глобаль�
ная энергия».

«Энергия мысли»
5 июня в СПбГПУ прошел Международный на�

учно�практический симпозиум «Энергия мыс�
ли», который был организован Фондом премии
«Глобальная энергия». Председатель Попечи�
тельского совета премии — академик Евгений
Велихов.

В симпозиуме приняли участие победители II Общероссийско�
го конкурса молодежных исследовательских проектов в области
энергетики «Энергия молодости» 2005 г. и лауреаты Международ�
ной энергетической премии «Глобальная энергия» 2008 г. В этом
году в общероссийском конкурсе участвовали университеты и на�
учные центры 67 городов России.

В режиме научной дискуссии итоги своих работ представили
молодые ученые, получившие гранты в 2005 г.

Во время симпозиума лауреаты премии «Глобальная энергия»
2008 года академик Э.П. Волков (Россия),  доктор Клемент Боу�
ман (Канада) и академик О.Н. Фаворский (Россия) сделали свои
научные доклады, посвященные современному состоянию энер�
гетики.

Симпозиум проходил в рамках специальной лауреатской
недели «Энергия будущего», центральным событием кото�
рой стала торжественная церемония награждения лауреа�
тов премии «Глобальная энергия» Президентом РФ Дмитри�
ем Медведевым 7 июня этого года.

Главное – заинтересованность и желание
найти общий язык

VI
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Обсуждение актуальных вопросов академического
партнерства проходило успешно



3ПОЛИТЕХНИК № 15

На торжественном открытии цен�
тра ректор университета М.П.Фе�
доров сказал: «…думаю, появится
новое поколение молодых специа�
листов, которые будут получать об�
разование не только на основе оте�
чественных технологий, но и с ис�
пользованием технологий зару�
бежных. И это, безусловно, боль�
шой шаг вперед в повышении каче�
ства подготовки специалистов».

Директор московского предста�
вительства компании «Шлюмбер�
же» в России Морис  Дижоль рас�
сказал «предысторию», или как
все начиналось:

«…вот уже 10 лет мы работаем
вместе. 3 года назад в Политехни�
ческом университете стартовала
совместная образовательная
программа, и сегодня в «Шлюм�
берже» работают 12 ее выпускни�
ков.. Год назад мы подписали ме�
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В новом учебном корпусе СПбГПУ открылся
Международный научно�образовательный
центр «Шлюмберже�Политехник».

Компания «Шлюмберже» – один из мировых
лидеров в области технологий, решений и услуг
для нефтяной и газовой промышленности. Ос�
новные офисы компании расположены в Хьюс�
тоне, Гааге и Париже.

Сотрудничество университета и «Шлюмбер�
же» началось в 1998 году. За это время реали�
зованы научные и образовательные проекты с
ФМФ (по расчетам прочностей конструкций
и математическому моделированию), с РФФ (в
области оптоэлектроники и радиофизических
методов диагностики поверхностей), програм�
мы целевой подготовки специалистов для ком�
пании «Шлюмберже» на ФМФ, РФФ и ЭлМФ.

Несколько десятков политехников, подготов�
ленных по программам «Шлюмберже», работа�
ют в филиалах компании как в России (Москва,
Тюмень, Новосибирск), так и в научных центрах
Франции, Японии, Китая и других стран.

«ШЛЮМБЕРЖЕ –
ПОЛИТЕХНИК»

морандум о создании совместно�
го научно�образовательного цен�
тра. И вот он готов к открытию.

Он призван быть центром коор�
динации наших проектов. Он так�
же станет центром поиска новых
людей, центром подготовки новых
специалистов, центром общения
политехников и сотрудников
«Шлюмберже» во всем мире».

По словам первого проректора
СПбГПУ Д.Г. Арсеньева, «цель
создания центра «Шлюмберже�
Политехник» – расширение взаи�
мовыгодного сотрудничества
между университетом и компани�
ей для реализации научных и об�
разовательных проектов».

Дмитрий Писаренко, дирек�
тор московского НИЦ компании
«Шлюмберже», уточнил:

«…Мы не просто открываем по�
мещение, которое потом будем

наполнять каким�то содержани�
ем. Содержание мы создавали
совместными усилиями  последнее
десятилетие. Выпускники Поли�
теха работают в «Шлюмберже» и
ведут исследовательский проект
со своими родными группами, со
своими бывшими преподавателя�
ми. Это и есть настоящий дух со�
трудничества».

Кстати, после того, как была
разрезана традиционная красная
ленточка, присутствующие пооб�
щались по видеоконференцсвязи
с московским офисом компании,
в котором работают наши выпус�
кники. Ребята благодарили род�
ной Политех за качественную под�
готовку и хорошее фундаменталь�
ное образование, за возможность
приносить пользу своей стране,
работая по специальности.

Ольга БАРАНОВА

В идее балльно�рейтинговой
системы на деле нет ничего осо�
бенно нового. Можно сказать, что
это некоторая модификация
школьной системы, когда оценку
в четверти, полугодии, годовую
оценку выводят по результатам
всей учебной деятельности в те�
чение четверти, полугодия, года.

В самом деле, каковы основные
особенности балльно�рейтинговой
системы? Во�первых, системати�
ческое оценивание результатов
учебной работы студента. Во�вто�
рых, оценивание всех видов учебной
работы. В�третьих, учёт промежу�
точных оценок в итоговой.

Существует большое количе�
ство разработок
балльно�рейтинго�
вых систем. Одни
исходят из общей
суммарной оценки
100 баллов, например, за семестр
или за учебную дисциплину. Эти
100 баллов разбивают либо по
дисциплинам, либо по разделам
дисциплины, либо по видам учеб�
ной работы. Другие рекомендуют
использование десятибалльной
шкалы. Кто�то рекомендует учи�
тывать в оценке своевременность
выполнения учебных заданий,
кто�то не считает это необходи�
мым. Существуют предложения
учитывать в итоговой оценке и са�
мооценку студентов. Это всё не
принципиально. В конце концов,
балльно�рейтинговую систему
можно реализовать и при суще�
ствующей шкале оценок.

Возникает закономерный воп�
рос: зачем необходимо внедре�
ние балльно�рейтинговой систе�
мы и в каких масштабах следует
это делать?

Главным достоинством такой си�
стемы оценивания является то, что
она стимулирует равномерное рас�
пределение работы студентов в те�
чение обучения. Учитывая уровень
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Балльно�рейтинговая система
контроля учебной успешности

студентов

Необходимым атрибутом модульных учебных курсов и об�
разовательных программ часто называют балльно�рей�
тинговую систему контроля учебной успешности студен�

тов. На деле это не совсем так. Модульный принцип может быть
реализован и без внедрения балльно�рейтинговой системы.
Однако она естествена при модульном построении. Более того,
это скорее для полноценного внедрения балльно�рейтинговой
системы необходимо разбиение на модули.

школьной подготовки современных
студентов младших курсов, систе�
му целесообразно внедрять.

Масштабы внедрения могут
быть самые разные – от отдельно
взятого курса до системы высше�
го образования. Разумным уров�
нем внедрения нам представляет�
ся университет. Одним из важных
требований к системе оценивания
учебной деятельности студентов
является её прозрачность и понят�
ность учащимся. При внедрении
балльно�рейтинговой системы в
масштабах университета студент в
течение всего срока обучения бу�
дет находиться в приблизительно
одинаковых условиях оценивания.

О т н о с и т е л ь н о
второй составляю�
щей системы –
рейтинговой. Как
показывает анализ

литературы, роль рейтинга важна
в двух случаях. Во�первых, рей�
тинг должен обеспечивать его об�
ладателю какие�либо преферен�
ции. Во�вторых, для некоторых
студентов он важен и как соревно�
вательный компонент академи�
ческой жизни. Однако опять�таки
рейтинг вполне нормально реали�
зован и в существующей традици�
онной системе оценок.

Вообще трудно понять, почему
всё положительное, что вполне
обоснованно приписывают балль�
но�рейтинговой системе, невоз�
можно реализовать в рамках тради�
ционной системы оценок (отлично
– хорошо – удовлетворительно).
Вместе с тем, движение в сторону
большей дифференциации оценок
было бы разумным. Здесь опять на
помощь приходит международный
европейский опыт. Об этом – в сле�
дующей статье.

Д.Г. АРСЕНЬЕВ,
первый проректор,

А.И. СУРЫГИН,
пред. методсовета ИМОП

От исторической комиссии университета
Вышел из печати и поступил в продажу краткий биографичес�

кий справочник «Персональный состав РАН Санкт�Петербургс�
кого политехнического университета». СПб, Наука, 2007.
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В наше странное время, когда пошлость лезет изо всех ще�
лей, люди как�то забыли о Поэзии. У новой эпохи нет знаме�
нитых стихотворцев. Но это вовсе не значит, что нет поэтов.
«Музы не молчали» в годы блокады, не молчат они и теперь.
Особенно радует то, что есть молодежь, способная «для зву�
ков жизни не щадить».

Вечер поэзии литературной студии «Меловая черта» со�
стоялся в мае в Студенческом клубе Политехнического уни�
верситета.

По традиции, открыл выступление «хозяин клуба» – его ху�
дожественный руководитель, поэт и актер Виктор Алексее�
вич Соколов. О нашем городе и петербуржцах постперест�
роечной эпохи, о войне и нашей памяти рассказывал автор
в своих произведениях. Беспокойный, чуткий ко всему про�
исходящему в мире – таков лирический герой Соколова.
Кстати, новый сборник стихов поэта называется «Проснуть�
ся жаворонком».

Искренность поэтессы Тамары Второвой покорила зал,
особенно стихотворение «Вечер фиолетовый…», где про�
звучала монотема сильной женщины с ее бескорыстной
любовью.

 Анна Дубинская продолжила эту тему . «Верность – при�
знак дурачины…» – спокойно и печально, поднявшись над
житейской суетой, замечает Анна в одном из стихотворений.

Девятнадцатилетний Павел Мамушкин, единственный из

всех выступавших, пред�
ложил слушателям бе�
лые стихи – верлибры,
они посвящены рассуж�
дениям молодого поэта
о жизни, о Боге, о месте
человека в мире.

Песню Юрия Карусе�
ва, руководителя студии
музыкальных ансамб�
лей,  «Ни шагу назад» на
стихи Виктора Соколова,
исполнил молодой со�
лист Андрей Романов.

Затем слово предоставили нашим ветеранам. Для поэзии
Ренара Евлогиевича Взятышева характерна мягкая ирония
умудренного жизненным опытом человека. Незабываемое
военное детство позволяет ему проблемы современной мо�
лодежи рассматривать как бурю в стакане воды.

Стихам Татьяны Аркадьевны Кувшиновской также свой�
ствена по большей части легкая ироничность. Однако в сти�
хотворении «А ля Франсе» она перерастает в сарказм: «Но
если слоны с генералами обидчику пробуют мстить, я – жен�
щина! Месть не пристала мне…»

Ольга Феткович – поэт и композитор, она художественный

руководитель юного коллектива, который исполнил ряд во�
кальных произведений для детей.

Ольга Атаманова, представила на суд публики свои фи�
лософские стихи. «Вот эту серенькую книжечку я выпусти�
ла, и собираюсь издать другую, еще более серую», –  в шут�
ку заметила поэтесса. Однако зрители тепло встретили ее
творчество, вновь доказав, что серость таится не в цвете
обложки.

Член Союза писателей России, выпускница «Политеха» По�
лина Штурбина тоже решила посмеяться. Она вышла на сце�
ну в униформе водителя трамвая и сразу предупредила, что
бояться ее не надо, она не охранник и не милиционер, про�
сто работа у нее такая. Поэтесса представила удивительные
по глубине и силе лирические стихи.

Завершала программу Елена Качаровская. Цикл ее ирони�
ческих произведений, особенно «Щучий блюз», пришелся
всем по душе. «О, лихая участь старой щуки! А вокруг сомье
да окунье…» Не правда ли, у речных обитателей так много
человеческого?  Вместе со своей племянницей Елена испол�
нила  под гитару и несколько песен о «Политехе».

...Вечер завершен, зал опустел. Но, надеюсь, не окон�
чен мой рассказ о «Меловой черте», ведь поэтические ве�
чера в Политехническом будут продолжаться. Ждем вас
в сентябре!

  Станислава ГРАДОВЦЕВА

«Вечер фиолетовый» в ритме «Щучьего блюза»
Âå÷åð ïîýçèè ëèòåðàòóðíîé ñòóäèè «Ìåëîâàÿ ÷åðòà»Âå÷åð ïîýçèè ëèòåðàòóðíîé ñòóäèè «Ìåëîâàÿ ÷åðòà»Âå÷åð ïîýçèè ëèòåðàòóðíîé ñòóäèè «Ìåëîâàÿ ÷åðòà»Âå÷åð ïîýçèè ëèòåðàòóðíîé ñòóäèè «Ìåëîâàÿ ÷åðòà»Âå÷åð ïîýçèè ëèòåðàòóðíîé ñòóäèè «Ìåëîâàÿ ÷åðòà»

Политех  принял руководителей общества InWEnt
18 июня СПбГПУ посетила делегация обще�

ства InWЕnt – ведущая организация Германии,
которая осуществляет подготовку, повышение
квалификации и переподготовку специалистов
из 120 стран мира.

С Политехом InWEnt  связывают давние отношения
сотрудничества. Факультет инноватики, который уже
более 10 лет ведет подготовку управленческих кадров
в рамках Президентской программы, является крупным
«поставщиком» выпускников, проходящих стажировку
в Германии. В свою очередь, общество InWEnt оказы�
вает факультету методическую поддержку.

  Делегацию немецкой стороны возглавлял руко�
водитель отдела «Новые независимые государства»
д�р Герд Шимански�Гайер. На встрече с проректо�
рами СПбГПУ В. Глуховым и А. Речинским и дека�
ном факультета инноватики И. Туккелем он передал
в дар нашему вузу книги, которые были подготов�

лены его отделом специально для Президентской
программы. Эти фундаментальные издания посвя�
щены вопросам консультирования промышленных
предприятий, экологическому менеджменту, меж�
культурным коммуникациям и интерактивным мето�
дам преподавания, а также вопросам подготовки и
проведения презентаций и деловых мероприя�
тий. Д�р Шимански�Гайер является автором или на�
учным руководителем этих изданий.

  Состоялись также переговоры о повышении ква�
лификации профессорско�преподавательского со�
става и административно�управленческого персона�
ла СПбГПУ в Германии, которое общество InWEnt
проведет в сентябре�ноябре 2008 года. Первые две
группы Политеха успешно прошли такого рода под�
готовку в ноябре�декабре 2007 года.

  А. КОБЫШЕВ, дир. Центра менеджмента
и маркетинга СПбГПУ

«Вечер фиолетовый» в ритме  «Щучьего блюза»

Фото Екатерины Ивановой
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  Þáèëåé  Þáèëåé  Þáèëåé  Þáèëåé  Þáèëåé 7+7=НОВОСЕЛЬЕ
21 ìàÿ Ìåæäóíàðîäíàÿ âûñ-

øàÿ øêîëà óïðàâëåíèÿ
(ÌÂØÓ) îòìå÷àëà 14-ëåòèå
ñî äíÿ îñíîâàíèÿ. Äàòà íå
êðóãëàÿ, íî ñîâïàëà ñî çíàìå-
íàòåëüíûì  è äîëãîæäàííûì
ñîáûòèåì – ÌÂØÓ ïîëó÷èëà
â ñâîå ðàñïîðÿæåíèå  âåëèêî-
ëåïíîå íîâîå çäàíèå, òî÷íåå, 2
ýòàæà â çäàíèè, ðàñïîëîæåí-
íîì íà Ãðàæäàíñêîì, 28, êîð.
2. À ïîòîìó òîðæåñòâî, ñî-
ñòîÿâøååñÿ ïî ïîâîäó íîâîñå-
ëüÿ è 14-ëåòèÿ ÌÂØÓ, ïðî-
øëî ïîä íàçâàíèåì «7+7 (äâå
ñ÷àñòëèâûå ñåìåðêè) = Íîâî-
ñåëüå».

Такой подарок свидетельствует о том, что руководство на�
шего университета по достоинству оценивает успехи МВШУ
в   подготовке специалистов по экономике и менеджменту, в

научной деятельности, в развитии международного сотрудниче�
ства. Наш молодой факультет заявил о себе достаточно весомо и
занимает достойное место в структуре университета.

Торжество проходило в актовом зале Института международных
образовательных программ. Участие в праздновании приняли
представители ректората СПбГПУ во главе с ректором М.П. Федо�
ровым, отметившим заслуги МВШУ в научно�образовательной де�
ятельности.

На торжество приехали гости из зарубежных университетов, в
том числе президент Техасского университета города Даллас
(США) Роберт Рутфорд – один из тех, кто совместно с директором
МВШУ В.Р. Окороковым был инициатором основания МВШУ.

Поздравить МВШУ с новосельем приехали представители уни�
верситетов, имеющих официальные договоры о сотрудничестве с
МВШУ, из Финляндии, Сербии, Германии, Литвы и других стран.
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Сотрудники и студенты МВШУ

Великолепный концерт подго�
товили студенты МВШУ, кото�
рые по�настоящему талантливо
исполнили песни, танцы, эст�
радные миниатюры. Весело и с
импровизацией провели кон�
церт второкурсники Диана Сю�
няева и Евгений Владимиров.

Студент 2�го курса МВШУ Михаил Романовский посвятил родному факультету стихотворение:

Студенты, доценты и прочий народ,
Сегодня вас день замечательный ждет,
Рожденье отметит родной факультет,
Престижней его во всем Питере нет.
Мы МВШУ полюбили навек,
Здесь наш студент начинает разбег,
Зубрит, пожинает, умнеет, растет,
Отсюда стремится лишь только вперед.

И в здании новом нам стало теплее
И камень науки грызем веселее,
Мечтаем, читаем, бузим и хохмим,
От жизни такой уставать не хотим.

Четырнадцать лет живет факультет,
Четырнадцать лет здесь дерзает студент,
Во славу и благо всего Политеха,
Как малая доля большого успеха!

Директором он стал семнадцать
лет назад, имея за плечами годы
армейской службы, учебы в Ка�
занском авиационном институ�
те, научно�преподавательской
деятельности в Чувашском госу�
дарственном университете им.
И.Н. Ульянова.

С тех пор институт окончили
около шести тысяч специалистов.
В становлении вуза, особенно в
первые годы, ощутимую помощь
оказывали руководство, профес�
сора, преподаватели головного
СПбГПУ.

В ЧИЭМ одними из первых в
России внедрили блочную сис�
тему обучения. За время учебы
студенты трижды проходят про�
изводственную практику на
крупных предприятиях столицы
республики. Студенты обеспе�
чены учебно�методической ли�
тературой, подготовленной
преподавателями института. К
их услугам одна из лучших сре�

СЕМНАДЦАТЬ МГНОВЕНИЙ…

16 июня 2008 года ис�
полнилось семьдесят
лет директору филиала
СПбГПУ – Чебоксарского
института экономики и
менеджмента Николаю
Тарасовичу Саврукову,
профессору, д. эк. н.,
заслуженному деятелю
науки Чувашской Рес�
публики.

ди вузов города библиотека.
За семнадцать лет институт не

раз получал награды различных
достоинств. По итогам финансо�
вой деятельности за 2002 год
ЧИЭМу вручен американский Зо�
лотой сертификат качества про�
дукции и услуг в образовании. В
2007 году вузу и его директору
присужден Диплом победителя
«За вклад в развитие конкурен�
тоспособности в России»,  ди�
ректор ЧИЭМ включен в энцикло�
педию «Лучшие люди России». В
2008 году Н.Т. Савруков удосто�
ен ордена «Гражданская доб�
лесть», звания «Почетный граж�
данин России».

Коллектив ЧИЭМ сердечно
поздравляет Николая Тарасо�
вича с юбилеем, желает ему
здоровья, исполнения всего
того, что намечено им на бу�
дущее.

О.Г. МАКСИМОВА,
профессор

В письме на имя ректора уни�
верситета М.П.Федорова на�
чальник главного управления
МЧС России по Санкт�Петер�
бургу Л.А.Беляев поблагода�
рил коллектив управления ГО и
ЧС СПбГПУ  за активное учас�
тие в подготовке и проведении
учений.

В обороне нам нет равных
В мае в Петербурге проводились учения по переводу граж�

данской обороны с мирного на военное время, в котором при�
нимал участие и наш университет.

В письме также отмечается,
что «в настоящее время
СПбГПУ является ведущим ву�
зом Санкт�Петербурга в вопро�
сах выполнения мероприятий
Гражданской Обороны и защи�
ты населения от чрезвычайных
ситуаций».

Пресс�служба

  Óðîêè áåçîïàñíîñòè  Óðîêè áåçîïàñíîñòè  Óðîêè áåçîïàñíîñòè  Óðîêè áåçîïàñíîñòè  Óðîêè áåçîïàñíîñòè

НЕ ЗНАЯ БРОДУ, НЕ ЛЕЗЬ В ВОДУ

Мы уже писали о печальной статистике, утверждающей, что,
количество людей, погибающих в водоемах России, превы�
шает 20 тысяч человек ежегодно.

Лето – время  активного отдыха. Однако без соблюдения со�
ответствующих правил поведения на воде отдых  может обер�
нуться трагедией.

ПРАВИЛО ВТОРОЕ
На необорудованных пляжах

Финского залива, на озерах Ка�
рельского перешейка, Ладож�
ском озере и Вуоксе опасны
каменные гряды и отдельные
валуны, скрытые небольшим
слоем воды, в том числе и да�
леко от берега.

Поэтому любители нырять в
воду с лодок и катеров подверга�
ют себя смертельной опасности,
рискуя удариться о подводный ка�
мень. От болевого шока человек
теряет сознание, отыскать его
сразу не удается. Но, даже если
пострадавший и будет найден,
оказывать ему первую помощь
зачастую бывает уже поздно.

Серьезную опасность для купа�
ющихся в необследованных мес�
тах водоемов представляют зато�
нувшие деревья и, особенно, ко�
ряги, имеющие острые как вилы

ПРАВИЛО ПЕРВОЕ
Каждому человеку следует помнить, что купаться в незнакомых

и необследованных водоемах очень опасно. Поэтому, прежде чем
приступить к купанию, следует выбрать для этого подходящее место:

– желательно, с пологим песчаным дном, где нет сильного течения,
водоворотов и холодных подводных ключей, которые могут привести
к судорогам ног и рук.

корневища, на которые может на�
лететь плывущий и, тем более,
нырнувший в воду человек.

Безответственные, зачастую
нетрезвые охотники нередко раз�
влекаются расстрелом пустых
стеклянных бутылок вблизи бере�
га, в том числе и в местах купания,
не осознавая, что осколки в илис�
том дне водоема представляют
опасность для взрослых и детей.

Несознательные граждане ос�
тавляют в береговой зоне, где ку�
паются взрослые и дети, металли�
ческие банки, бутылки и другой
мусор, а это может привести к
травмам ног.

Сильно рискуют купающиеся,

которые заплывают в места судо�
вого хода моторных и гребных су�
дов. Но самая серьезная угроза
для жизни – это купание в состоя�
нии алкогольного опьянения.

ПРАВИЛО ТРЕТЬЕ
Чтобы не допустить несчастных

случаев на воде, разработаны
правила поведения, которые сле�
дует соблюдать всем гражданам,
отдыхающим у водных объектов.

Строго запрещается использо�
вать в зонах купания маломерные
суда (в том числе, водные мото�
циклы).

П.П. Бутков,
доц. кафедры УиЗЧС

ПОПРАВКА
В заметке «Что? Где? Когда?» (Политехник № 12–13) была допущена не�

точность, в связи с этим автор А.И. Иванов приносит свои извинения Евге�
нию Семенову.

Директор МВШУ
В.Р. Окороков

Фото  Юрия  Гольденштейна


